Sur le terrain

CPN: faire découvrir et protéger la nature



La fédération Connaître et protéger la nature (CPN) est un acteur majeur de l'éducation à la nature depuis aujourd'hui 50 ans. Active et discrète, elle s'emploie à mieux faire connaître notre environnement aux jeunes mais aussi à protéger la nature et à sensibiliser le grand public. Partons du terrain, de Spicheren en Moselle plus exactement, pour la découvrir.

66 u'est-ce au'un club CPN? Il existe des clubs CPN de toutes les tailles avec tous les statuts, voire pour certains avec des salariés. Je parlerais donc plutôt de notre club, Les Faucons et Les Renardeaux. C'est une association de personnes intéressées par la nature, qui cherchent à mieux la connaître et à la faire connaître par le partage et la transmission de connaissances... et qui s'emploient aussi à la protéger. L'association existe depuis 40 ans, elle est née en novembre 1982, et nous gérons ce qu'on appelait encore récemment une réserve naturelle volontaire

de 50 hectares située sur Spicheren, Alsting et Etzling. Elle est la propriété des trois communes et fait l'objet d'une convention de gestion. C'est une ancienne carrière de calcaire, abandonnée et renaturalisée, où l'on trouve notamment une vingtaine d'espèces d'orchidées », explique Pascale Tonnelier qui a été pendant 10 ans présidente de ce club mosellan, composé de 65 membres dont une trentaine d'enfants, « J'ai passé la main l'an passé », précise cette juriste au rire É communicatif, qui reste active et investie dans l'association. « Je suis naturaliste de passion. Mes parents, médecins, m'ont donné goût à la nature, à sa protection... C'étaient des CPN avant l'heure. »

CONNAÎTRE. PROTÉGER...

Les Faucons et Les Renardeaux, qui furent même un temps deux associations distinctes, sont à l'image des adhérents de la fédération CPN. C'est-à-dire à la fois très similaires dans leurs propositions d'activités et différents dans leur forme parce que nécessairement intégrés à l'environnement qu'ils protègent.

« La gestion de la réserve, qui représente entre 300 et 500 heures de temps consommé par an, est à la fois à l'origine de sa création (la première action des membres en décembre 1982 a été de nettoyer les mares de la carrière) et sa principale activité. Quarante ans, c'est long dans une vie d'homme et peut-être bien plus dans celle d'une association ; il y a des hauts et des bas, des évolutions... » Pour autant, l'entretien des chemins de promenade de la carrière, la gestion des prairies car la nature a horreur du vide, l'inventaire de la faune et de la flore présentes sur le site, la mise en place de visites guidées de découverte gratuites en direction des particuliers, des scolaires et des accueils de loisirs... n'ont jamais cessé tout au long de ces années. « L'association et la réserve sont interdépendantes. La carrière est le



véritable nœud fédérateur de l'association; sans elle, le club se serait sûrement étiolé, »

... ET FAIRE DÉCOUVRIR **LA NATURE**

Cette spécificité propre aux Faucons et Renardeaux de Spicheren ne doit pas pour autant occulter toutes les activités du club à destination des juniors : nettoyage de coins de nature, construction de nichoirs, inventaires de la faune et de la flore, etc. « Au-delà des activités ludiques et des parcours proposés dans le cadre de la visite de la réserve, nous proposons toutes les activités classiques d'un club CPN. Toujours en lien avec la découverte de la nature, la transmission des connaissances... On sort d'une année thématique durant laquelle une grande partie des activités avec les enfants portait sur les arbres et la forêt. Les outils que nous avons imaginés pour >>>

Découvrir la nature, l'explorer, la connaître... pour mieux la protéger.



La fédération CPN en chiffres

- 1 065 adhérents, dont 556 clubs.
- 15 650 membres en France et dans le monde entier : Belgique, Suisse, Roumanie, Allemagne... et Chili.
- 172 clubs en Afrique, répartis sur 14 pays.
- 6 salariés pour 5,8 ETP.
- Un budget d'environ 500 000 € à l'année, en très grande partie assuré par la vente des produits.

Sur le terrain

La fédération CPN, c'est aussi des formations

La fédération propose deux ou trois fois par an des formations, naturalistes ou pédagogiques, ouvertes à tous les acteurs éducatifs proches de la nature : responsables de clubs et familles CPN, animateurs, parents, enseignants... « En 2022, nous nous étions intéressés à l'approche sensible en éducation à la nature, qui représente un excellent complément à l'approche naturaliste. Un Cahier technique a également été publié sur cette thématique. »

Les jeunes du club ont récemment remporté un concours de land art organisé par la fédération CPN. >>> l'occasion seront déclinés en direction du grand public de notre territoire. »
L'association propose une activité, un samedi par mois, en direction des enfants et une autre sur une demi-journée, le dimanche, pour le grand public. Elle consacre également une journée par mois à l'entretien de la carrière. « Nous organisons par ailleurs, chaque année, vers les mois d'avril et de novembre, deux manifestations ouvertes à tous : une exposition art et nature et un salon des gourmandises. Elles nous permettent de vivre très bien et de ne dépendre d'aucune

subvention. Elles sont aussi une occasion de mettre à l'honneur le savoir-faire local et des artisans du territoire qui cultivent leur métier. » Des valeurs défendues par bien d'autres clubs CPN et la fédération.

UNE FÉDÉRATION, UN SOUTIEN

« La fédération CPN nous apporte des outils techniques formidables, qui sont utilisés par des professionnels hors de la fédération, comme des animateurs nature ou des naturopathes. Je pense notamment au Cahier technique consacré aux bords des chemins. » La fédération CPN c'est aussi. aioute Pascale Tonnelier. « un moteur » pour ses adhérents, les clubs et les familles. Elle stimule, dynamise, en organisant des rencontres, des campagnes, des concours... Elle permet de découvrir et de partager avec d'autres passionnés en France et dans le monde. « Nous sommes jumelés avec le club CPN La Chevêche situé près de Toulouse, à près de 1 100 kilomètres de chez nous. Cela aurait été impossible sans l'action de la fédération. Autre exemple : la fédération a récemment organisé un concours de land art. Les jeunes du club y ont participé et ont remporté le premier prix dans la catégorie groupe. Elle impulse des actions. »

Le mouvement Connaître et protéger la nature a fêté l'an passé son 50e anniversaire, rappelant avec force ses valeurs, son envie de connaître et faire connaître la nature et l'urgence d'agir pour la protéger. En 1972, naissaient en effet dans les Ardennes les premiers clubs CPN et « le iournal le plus lu dans les terriers ». La Hulotte. Le mouvement s'est mué en 1983 en fédération et s'est imposé au fil des années comme un acteur majeur de l'éducation à la nature avec un credo : promouvoir la culture de la nature, l'école buissonnière, autrement dit connaître la nature par la nature dans la nature pour mieux la protéger.





AUSSI EN DIRECTION **DU GRAND PUBLIC**

« Les six salariés de la fédération ont pour mission d'animer le réseau CPN en organisant des événements, des concours...mais aussi de concevoir des ressources pédagogiques : jeux comme la collection des Kiquimank?, Cahiers techniques de la Gazette des terriers, affiches, etc. », explique Aurélie Thourault, directrice de la fédération CPN. « Nous menons aussi des actions en direction du arand public, en mettant en œuvre des campagnes de sensibilisation et d'éducation à la nature. » Il y a eu en 2019-2021 la campagne dite des mal-aimés qui visait à réhabiliter ces animaux et ces plantes (chauve-souris, serpent, ortie, guêpe, araignée...) gu'on traite souvent et à tort de nuisibles ou d'indésirables. En 2022, la campagne s'intitulait Haie'm ton arbre! et avait pour objectif de faire découvrir la richesse d'une haie, de comprendre cet écosystème et son rôle dans la nature et de mener des actions concrètes pour le protéger.

L'an passé, la fédération a également mis en place en direction des ados la campagne Bouge-toi pour la nature, en réponse à un appel à projets de l'Éducation nationale. « L'idée était de s'appuyer sur nos clubs et les familles CPN pour faire réaliser six actions de protection de la biodiversité (construction de nichoirs et

Des actions de sensibilisation sont menées en direction du grand public. En 2022, il s'agissait de faire découvrir les haies et la richesse de leur ecosystème, en s'appuyant aussi sur les supports édités par la fédération.



Fédération CPN

43. Grande Rue 08430 Poix-Terron Tél. 03 24 22 54 55 www.fcpn.org



d'arbres à insectes, mise en place d'une haie, protection d'une mare...) à un groupe de trois jeunes au minimum, âgés de 12 à 18 ans. La fédération mettait à leur disposition du matériel pédagogique, des vidéos informatives, un kit pédagogique ainsi gu'un chèque cadeau de 100 € pour choisir dans notre boutique les publications et les ressources qui leur seraient utiles. »

D'AUTRES PROJETS À VENIR...

L'année 2023 sera une nouvelle étape pour la fédération CPN. Déjà, elle voit son site Internet entièrement refondu. « Plus moderne, plus ergonomique... il était clairement temps! Ensuite, nous effectuons une refonte de nos formules d'adhésion (numérique 35 €, ou papier 50 €) et nous nous ouvrons aux adhésions individuelles. Avant seuls les clubs et les familles pouvaient adhérer à la fédération. L'adhésion permet de recevoir la Gazette des terriers, les newsletters, des fiches action, un kit de bienvenue... et d'avoir accès à un espace personnel et aussi une réduction de 10 % sur les produits de la boutique. » Une occasion à saisir pour intégrer un réseau dynamique, si votre équipe d'animation envisage cette année des actions en lien avec la nature.

L'équipe fédérale des CPN a également concocté un nouveau projet pour l'année mais il ne sera officiellement lancé que le 21 janvier. Alors, pour en savoir plus,

> rendez-vous sur le site de la fédération. « C'est une arande surprise et un choix inédit. Il n'est pas thématique mais il est en lien avec la protection de la

nature. » Encore une autre idée d'animation à glisser dans votre boîte à outils!

Florent Contassot